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На повестке дня – энергобезопасность! 
 

Первый секретарь МГК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Московской городской Думе 
Николай Зубрилин – о причинах перебоев в энергоснабжении районов столицы 

Только что Москва 
пережила серьёзное 
испытание на проч-
ность городского энер-
гохозяйства. Послед-
ствия многочисленных 
аварий на тепловых 
сетях, распределитель-
ных камерах и внутри-
домовых коммуника-
циях до сих пор устра-
няются. И для полного 
восстановления по-
вреждённых инженер-
ных сетей и ТП потре-
буется больше, нежели 
принятые оператив-
ные меры для подачи 
тепла и электричества 
в квартиры жилых до-
мов при помощи ава-
рийных служб и мо-
бильных ТП. 

 
Коммунальные проблемы на-

чались поздно вечером 3 ян-
варя, когда на Бескудниковской 
подстанции вышли из строя 
трансформаторы по причине пе-
регрузки и последовавшего по-
жара. В результате в прилегаю-
щих районах несколько десятков 
жилых домов остались без элек-
тричества, отопления, горячей и 
холодной воды. От аварии по-
страдали ближайшие несколько 
районов: Алтуфьевский, Биби-
рево, Отрадное. Также по городу 
поступили сообщения о других 
аварийных отключениях тепла и 
электричества в районах Таган-
ский, Соколиная Гора, Измай-
лово и др.  

Пострадало от аварийных от-
ключений и часть Подмос-
ковья: Солнечногорск, Чехов, 
Раменское, Домодедово, По-
дольск и др.  

«Подстанция «Бескудниково» 
500кВ, построена в 1956 году. С 
2006 по 2010 год на подстанции 
проведены работы по комплекс-
ной реконструкции и техниче-
скому перевооружению. Были 
введены в эксплуатацию рас-
пределительные устройства 
110, 220 и 500 кВ. Мощность 
подстанции составляет 2800 
МВА. Занимаемая площадь со-
кратилась с 27 до 6,5 га. Откры-
тые распределительные устрой-
ства заменены на закрытые 
комплектные устройства с элега-
зовой изоляцией. Подстанция 
полностью автоматизирована, 
внедрение новой системы 
управления и установка совре-
менного оборудования снизили 
требования к количеству обслу-
живающего персонала». 

Как мы видим из имею-
щейся официальной информа-
ции, Бескудниковская подстан-
ция – вполне современный 
энергообъект. Тогда в чём про-
блема и почему такое ЧП про-
изошло на современной под-
станции? При строительстве, а 
также при реконструкции и мо-
дернизации таких объектов 
всегда разрабатывается про-

ектная документация и закла-
дывается расчётная мощность 
для запаса прочности в случае 
перегрузок. И, соответственно, 
на таких энергообъектах обя-
зательно наличие автоматики и 
систем безопасности – автома-
тическое отключение транс-
форматоров в случае недопу-
стимого перегрева, система 
автоматического пожаротуше-
ния и т.д. Допустим, что эти си-
стемы не сработали – где был 
дежурный инженерно-техниче-
ский персонал, диспетчер? 
Всегда есть возможность кор-
ректировки работы оборудова-
ния в ручном режиме, когда 
можно снизить нагрузки путём 
введения резервного транс-
форматора либо перераспре-
деления нагрузки на другие 
энергообъекты.  

Далее – занимаемая пло-
щадь подстанции в результате 
реконструкции сократилась с 27 
до 6,5 Га. А если это было сде-
лано в ущерб безопасности под-
станции, если это привело к бо-
лее плотному монтажу всего 
энерготехнического оборудова-
ния и в итоге к нарушению усло-
вий эксплуатации?  

Кроме того, после рекон-
струкции подстанция пережила 
сокращение обслуживающего 
техперсонала и ИТР, а, значит, 
ремонтных ресурсов в случае ЧП 
у подстанции стало меньше.  

Ещё в конце 70-х годов и до 
82–83 гг. прошлого столетия в 
Москве устанавливались си-
стемы автоматики на ЦТП, пи-
тающих жилые дома. Несмотря 
на автоматику, дежурный опера-
тор был обязан трижды в день 
делать обходы, сверяя пара-
метры с записями в журналах, а 
при необходимости делалась 
ручная регулировка режимов 
давления и температуры си-
стемы ЦО и ГВС. Поэтому челове-
ческий фактор никуда не делся, и 
его всегда надо учитывать.  

Много лет назад был погром 
РАО ЕС, который устроил небе-
зызвестный Чубайс. Появилось 
несколько десятков новых оли-
гархов, и тарифы на электро-
энергию как повышались, так и 
продолжают повышаться. Оли-
гархам нужны максимальные 
доходы, а не крохи с подрядных 
работ. Поэтому постоянное по-
вышение тарифов наиболее вы-
годно владельцам генерирую-
щих мощностей и распределите-
лям электроэнергии в системе 
бывшей монополии РАО ЕЭС. 

Рыночники нам навязывают 
мнение, что монополии – это 
«плохо». Таким образом они ней-
трализуют возражения обще-
ственников и протесты населе-
ния против приватизации и при-
своения общенародной собст-
венности в виде советских моно-
полий, работавших на интересы 
народа и всей страны. Напоми-
наю, что в советское время 1 
кВт/час стоил всего 2 копейки, 
стоимость 1 литра бензина – 33 
копейки, стоимость оплаты за 

услуги ЖКХ в месяц в среднем – 
3 рубля, стоимость проезда на 
автобусе – 5 копеек. Это к во-
просу о монополиях. Что про-
изошло после раздробления мо-
нополий, мы сейчас наблюдаем 
во всех сферах от образования 
и здравоохранения, до ЖКХ и 
энергетики.  

И ещё – после устранения 
всех последствий аварий не-
обходимо провести полную ре-
визию всего энергокомплекса 
Москвы. Проверить имеющиеся 
городские ТЭЦ и подстанции, 
проверить все РТС и инженерно-
распределительные коммуника-
ции. На всех объектах жизне-
обеспечения должны быть рабо-
тающие системы автоматики и 
аварийной остановки, а также 
системы противопожарной без-
опасности. Там, где были прове-
дены сокращения ремонтно-экс-
плуатационного персонала, – 
вернуться к этому вопросу на 
предмет расширения штатов в 
связи с объективностью. Эконо-
мия в данном случае не оправ-
дана, так как приходится пла-
тить, как мы видим, намного  
дороже.  

И последнее. Бурное жилищ-
ное строительство требует боль-
шого количества энергоресур-
сов. Миллионы метров жилья за-
пускаются в эксплуатацию, а но-
вых ТЭЦ или подстанций мы не 
наблюдаем. Значит, исполь-
зуются имеющиеся ресурсы, на 
которые растёт энергонагрузка. 
Этот вопрос тоже надо решать в 
комплексе, чтобы сегодняшние 
проблемы на подстанции не 
стали ежедневными. 

 
Николай Зубрилин,  

Первый секретарь МГК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 
в Московской городской Думе

Первый секретарь МГК КПРФ, руково-
дитель фракции коммунистов в Москов-
ской городской Думе Николай Зубрилин 
рассказал об отчётах об исполнении бюд-
жета Москвы за 2022 год и о том, почему 
фракция КПРФ в МГД относится к этому 
отчёту критически. 

 
Когда речь заходит об отчётах чиновников перед на-

родом, то представители власти оперируют вполне не-
плохими цифрами: коровы доятся, рожь колосится и т.д. 
Однако на деле всё оказывается далеко не так радужно. 

Уважаемые товарищи! 
Мы внимательно выслушали доклад по исполнению 

Бюджета города Москвы за 2022 год. Как уже было ска-
зано, общая сумма поступлений за 2022 год в бюджет го-
рода Москвы составила 3 654 млрд рублей. По сравнению 
с 2021 годом доходы увеличились на 9,6%. Плановые по-
казатели исполнены на 109,9%. Понятно, что налоговые 
сборы оказались немного меньше по причине коронави-
русных ограничений. В то же время в 2021 году был заме-
тен существенный рост доходов, до 20%. Но, к сожалению, 
этот рост не привёл к улучшению пенсионного обеспечения 
граждан старшего возраста. Дополнительно рост цен на 
продовольственные товары снизил покупательную способ-
ность рубля. В итоге пенсионеры стали тратить ещё меньше 
денежных средств на питание, экономя на продуктах. 

Интересная деталь – объём налогов на прибыль ор-
ганизаций: на 1 января 2023 года поступило налогов в 
объёме 1 трлн 41 млрд рублей, что на 3,9% меньше по-
ступлений за 2021 год. Наибольшее снижение поступ-
лений по налогу на прибыль отмечается у организаций 
нефтегазового сектора – на 47%, что связано с сокра-
щением объёмов экспорта газа и нефтепродуктов. Эти 
данные нам подтверждают, что добычей, переработкой 
и продажей за рубеж нефти и готовой нефтепродукции 
должно заниматься государство. Суперприбыльный сек-
тор экономики должен работать на всё многонацио-
нальное население нашей страны, а не на карманы оли-
гархов. Бизнес должен быть производственный, а не 
сырьевой. Это очень легко, взять из недр полезные ис-
копаемые и продать! Тут даже никакого ума не надо, 
включай помпу и заливай в танкеры или нефтепроводы 
в обмен на доллары! Национализация ресурсной от-
расли – это вариант для спасения экономики и получе-
ния средств на социальную защиту населения, на обес-
печение бесплатного здравоохранения и образования. 

Отмечается, что в целом на реализацию государствен-
ной программы «Социальная поддержка жителей города 
Москвы» в 2022 году направлено 592,3 млрд рублей. Это 
большие средства, но предоставление жилья очередни-
кам и переселенцам из бывшего ведомственного жилья 
и общежитий тоже является социальной защитой населе-
ния. В очереди на жильё сегодня стоят 29950 человек, на 
эти цели необходимо потратить 300 миллиардов рублей 

– и в течение пары лет можно решить этот вопрос. Ведь 
мы с вами заботимся о демографии страны, значит, не-
обходимо создавать условия проживания и возможность 
создания новых семей, а для этого требуется жильё.  

«Значительный объём расходов городского бюджета 
был направлен на реализацию программы «Столичное 
здравоохранение». Расходы на её реализацию за счёт 
средств бюджета города составили 558,2 млрд рублей, 
с учётом средств бюджета обязательного медицинского 
страхования объём расходов по программе составил 
почти 870 млрд рублей. Одной из приоритетных задач в 
2022 году стало обеспечение бесперебойного предо-
ставления лекарственных препаратов льготным катего-
риям граждан. На эти цели в 2022 году направлено 83,5 
млрд рублей». Вместе с тем снижение социальной за-
щиты в общем объёме по городу с учётом инфляции ста-
вит малообеспеченные семьи в сложную ситуацию. По-
этому 3,5 миллиона пенсионеров и малообеспеченных 
жителей нуждаются в социальной поддержке, которую 
обязано гарантировать правительство Москвы.

Бизнес – производственный, 
а не сырьевой!


